

Editorial Educapaís Febrero 2024

Educación, Estado y sociedad

La actual derrota educativa de Venezuela es abrumadora y alarma la falta de respuesta gubernamental para volver a poner en marcha la educación de 10 millones de niños y jóvenes. El profesor Carlos Calatrava, director de la Escuela de Educación de la UCAB, nos presenta hechos y cifras deprimentes: más de 100.000 educadores abandonaron la docencia porque su miserable sueldo no les permite vivir; otros continúan, pero con trabajos para complementar sus ingresos básicos; 60 % de niños tiene solo dos días de clase a la semana; 44 % de las escuelas están en malas condiciones físicas, 72,2 % no cuenta con servicio de internet, 48 % carece de servicios sanitarios y 46 % tiene muy lamentables servicios de luz y de agua; las universidades de financiamiento oficial solo reciben 10 % del presupuesto que necesitan y por ello trabajan a media máquina con docentes en situación económica, también, lamentable.

Este cuadro catastrófico desanima la posible vocación educadora de los jóvenes y vacía los pedagógicos y las facultades universitarias de educación. Todo ello golpea fuertemente la calidad educativa. El profesor Calatrava cita un estudio (SECEL) de la Escuela de Educación de la UCAB, según el cual, en 2022, los estudiantes de educación media lograron en promedio 8,11 puntos en habilidad numérica y 8,62 puntos en habilidad verbal, es decir, el promedio de los jóvenes no llega a la nota mínima aprobatoria de 10 puntos.

Sin embargo, en el pasado tuvimos éxitos, la educación venezolana en la segunda mitad del siglo XX dio un salto impresionante con la siembra de escuelas primarias y secundarias por todo el país; el número de universitarios pasó de unos mil en 1935 a cerca de dos millones en 1998. No faltaron grandes maestros inspiradores de la prioridad educativa, florecieron los pedagógicos y escuelas de educación y se formaron miles de normalistas.

Del Estado docente a la sociedad educadora

Este formidable salto educativo fue financiado y controlado por el Estado con abundante renta petrolera. La siembra educativa se hizo prioritaria en todos los niveles y las universidades también se convirtieron en importantes palestras de formación política, debate y captación de militantes de partidos.

Al mismo tiempo, en esas décadas se desarrolló la llamada “educación privada”. Con gran esfuerzo y creatividad de familias en alianza con congregaciones religiosas, de experiencia educativa internacional, se desarrollaron emprendimientos pedagógicos de educadores laicos.

Esta “educación privada” creció hasta representar $\frac{1}{4}$ del total de instituciones educativas del país. Esta, a veces, es tachada de “negocio” o incluso vista como intrusa en actividades defendidas por algunos como exclusivamente estatales. Pero con el tiempo se superaron los prejuicios. Y a la luz de las realizaciones, se logró una buena convivencia, aprecio y complementariedad, comprendiendo que toda educación es un servicio público y contribuye a formar ciudadanos.

La gravedad del momento actual va más allá de la lamentable negligencia del Gobierno y su impotencia en la conducción educativa y en su financiamiento. El Estado que apalancó con ingresos petroleros públicos el desarrollo de la sociedad (con infraestructura, educación, empresas productivas) está quebrado y para resurgir necesita una activa toma de conciencia de familias y empresas. Es la hora de la sociedad educadora con capacidades y dinamismos que no tenía hace 60 años; esto mientras que el Estado está gravemente endeudado y cargado de vicios.

Queramos o no, tenemos que sustituir en la educación la abundante renta petrolera con la productividad creciente de millones de venezolanos, dotados y potenciados para una educación y capacitación más adaptadas y funcionales que lleven a Venezuela a salir de la ruina actual e increíble pobreza productiva y avanzar con éxito en pleno siglo XXI. Es necesario que esta sociedad más compleja y desarrollada asuma

el florecimiento educativo y redefine las características y el tamaño del Estado a uno reducido, sostenible y de mayor eficacia, concentrado en las áreas realmente prioritarias. Todo un reto.

Para eso, Venezuela necesita millones de familias cada vez más convencidas de que el futuro de sus hijos no les lloverá de la escuela estatal a la que entregan los hijos, sino de la Alianza Educativa que renace del encuentro de las familias, de los educadores y de las empresas con un Estado redefinido, sostenido y orientado por la sociedad. Esto es imposible sin elevar la productividad económica y educativa de esta misma.

Son inseparables la renovación educativa y la producción de vida ciudadana y económica. Tenemos que descubrir las insospechadas potencialidades de la sociedad, poco utilizadas, pues esperábamos que llovieran del Estado. En esta crisis se ha visto con más claridad que son las familias las que sostienen la llamada educación privada y las que exigen y apoyan a educadores eficientes y mejor remunerados y, también, que las empresas requieren y apoyan a trabajadores con más y mejores valores productivos.

Este nuevo diálogo entre sociedad y producción transforma al Estado y lo libera en buena parte del peso clientelista; nos libera también del anticuado debate ideológico entre estatismo e individualismo, y cultiva el desarrollo de personas en sociedades donde el interés individual y el social se dan la mano en beneficio de ambos.

Luis Ugalde, s.j.

<https://revistasic.org/educacion-estado-y-sociedad/>

Experiencias Exitosas

Por la Educación de Calidad... Mercedes Morales de gira con la Didáctica de las Matemáticas para inicial y primaria

No sólo Luis Miguel está de gira, Mercedes Morales ha ayudado a las maestras del I.E.A El Peñón, Colegio San Agustín El Paraíso, Colegio Emil Friedman en materia de Didáctica de las Matemáticas para los niños más pequeños del sistema educativo. Las Matemáticas básicas son las mismas desde hace siglos, pero los propósitos didácticos y pedagógicos sin duda son muy diferentes.

Si pensamos en medicina, es natural asumir que las técnicas e instrumentos para realizar una operación hace cuarenta años sean obsoletos en los hospitales de hoy. Nadie realizaría una “sangría” por ejemplo para tratar una inflamación. Para los médicos es natural aprender técnicas que pueden quedar en el pasado con nuevas propuestas menos invasivas, más tecnológicas.

En el mundo educativo la exigencia debe ser la misma, quizás mayor. No podemos pretender que el enfoque que realizaban nuestras maestras hace 40 años pueda seguir vigente, pueda ser frecuente o deseable. Todo lo contrario. Llenar la pizarra de cuentas sin sentido es orientar el aprendizaje en sentido contrario del aprendizaje significativo y contextualizado. Además está desconectado del desarrollo del pensamiento lógico, sumar, restar, multiplicar o dividir sin errores no garantiza que el estudiante identifique la operación correcta en el abasto o el mercado. En la comprensión de textos o el análisis crítico. Un ejemplo sencillo ¿quién nació primero San José o una momia con más de 2.500 años de antigüedad? La respuesta es obvia, si se han desarrollado las condiciones para crear o analizar líneas temporales. Pero es imposible si el estudiante solo entiende de tomar los números para sumar, restar, multiplicar o dividir.

La propuesta en primaria debe enfocarse en las matemáticas para comprender el entorno, para resolver problemas de la vida cotidiana. De nada sirve perder tiempo aprendiendo algoritmos que serán sustituidos por las calculadoras o los celulares. Ni las maestras, ni los docentes de matemáticas invierten su tiempo en el mercado sumando y restando mentalmente cuando hacen una compra grande; en la mayoría de los casos recurren al celular y su calculadora. Explicar los fundamentos siempre será más

importante que repetir cuentas en el aire desconectadas de la realidad e interés del estudiante. Una competencia que orienta al área de matemáticas a lo largo de toda la primaria puede ser: Aplica el pensamiento lógico matemático, el lenguaje simbólico, los algoritmos y operaciones básicas para resolver y comprender situaciones del entorno y su vida cotidiana

La experiencia de Mercedes en los colegios confirma la disposición de los docentes: “las maestras siempre tienen ganas de aprender” pero los elementos de forma propios de los formatos de planificación administrativos, usualmente rígidos les llevan a tomar el proceso de planificación “para cumplir con las exigencias de ley”. Las maestras manifiestan el deseo de cambio, indican que los padres y representantes se convierten en obstáculos para el desarrollo del hecho educativo. No aceptan, no entienden los cambios con facilidad, no valoran las actividades que apunten al desarrollo del pensamiento lógico. La maestra buena es aquella que sigue llenando la pizarra de cuentas.



¡Qué difícil es superar algunos estereotipos o tradiciones! La formación de los padres es fundamental, explicando la necesidad de nuevos enfoques de nuevas fórmulas que redunden en verdaderos aprendizajes, permanentes, útiles y significativos. Evitando el trauma perpetuo de muchos niños con las matemáticas. Debería decirse el trauma perpetuo con la aritmética repetitiva y agobiante. Necesitamos orientar a las familias

hacia las innovaciones que se desean aplicar. La Educación de la familia en didáctica de las matemáticas, promoviendo el desarrollo del pensamiento lógico en torno a las propuestas innovadoras que desde los colegios se implementen.

El Centro Internacional de Actualización Profesional (CIAP) ha sido la instancia de la Universidad encargada de certificar el trabajo de Mercedes Morales en todos los colegios, la gira sigue, varias instituciones educativas están dando mucho crédito a la necesidad de actualización y renovación de su personal docente.

Ahora que no contamos con suficientes estudiantes en la carrera de Educación en las menciones de Integral y Preescolar, es fundamental ayudar al personal que hace vida en los colegios. No podemos formar al personal de relevo, corresponde formar a los docentes en ejercicio. Así pues, la Escuela de Educación de la UCAB sigue apostando por la Educación de Calidad, ahora llevando el recurso a las escuelas y colegios. Gracias por llegar hasta el final...

José Javier Salas
Escuela de Educación – UCAB

Gestión del Sistema Educativo

- Reflexionan sobre la 'No violencia' en escuelas de El Nula. Radio Fe y Alegría Noticias. 01/02/2024.
- Comisión Electoral de la ULA activa padrón electoral. Radio Fe y Alegría Noticias. 01/02/2024.
- AVEC entregó reconocimientos a docentes de escuelas católicas en Machiques. Radio Fe y Alegría Noticias. 02/02/2024.
- Educar para la paz desde las escuelas: la nueva campaña del Centro Gandhi. El Pitazo. 02/02/2024.
- Por la Educación de Calidad... II Encuentro con docentes aliados por la Educación de Calidad. Diario 2001. 02/02/2024
- Renovada en Antímano escuela Guadalupe Alfonso Falero. Correo del Orinoco. 03/02/2024.
- Santaella afirma que 54% de las escuelas fueron rehabilitadas por Bricomiles. Radio Fe y Alegría Noticias. 04/02/2024.
- El papel de la sociedad venezolana en la recuperación del sistema educativo: "Es necesario tomar acciones". El Nacional. 05/02/2024.
- Alcalde Morel David Rodríguez entrega titularidad a docentes y resalta mejoras a planteles municipales. El Sol de Margarita. 05/02/2024.
- Urgen arreglos en la UEN Antonio de Berrio. Primicia. 05/02/2024.
- Inicia debate de las 7 transformaciones con estudiantes carabobeños. Gobierno de Carabobo. 05/02/2024.
- Gobierno regional entrega un ordenador portátil a escuela de Chacachacare. El Sol de Margarita. 05/02/2024.
- Docentes en Bolívar rechazan migración al Ministerio de Educación. Radio Fe y Alegría Noticias. 06/02/2024.
- Fernando Pinilla: ¿Cómo se forman nuestros estudiantes asistiendo a clases solos dos o tres días por semana? La Región. 06/02/2024.
- Representantes de Escuela "Josefina Pimentel" de Monay rechazan "imposición" de director. Diario de Los Andes. 06/02/2024.
- Impulsan la producción autóctona en las escuelas de Nueva Esparta. El Sol de Margarita. 06/02/2024.
- "No hay educación técnica sin talleres dotados". Radio Fe y Alegría Noticias. 07/02/2024.
- Escuela de más de 50 años en San Félix sigue sin agua. Radio Fe y Alegría Noticias. 07/02/2024.
- Exponen aportes desafíos y logros de la educación bolivariana. Radio Miraflores. 07/02/2024.
- Sutelara: 50% de los docentes han desertado en 5 años. La Prensa de Lara. 07/02/2024.
- APEP: "No hay educación técnica sin talleres dotados". Notitarde. 07/02/2024.

- Cabimas: Impulsarán proyecto para el rescate de la E.B.E Gustavo Fuenmayor.Promueven actividades Deportivas dirigidas a los Estudiantes de la Unermb en Los Puertos de Altagracia El Regional del Zulia. 07/02/2024.
- “Ver a los chamos graduarse es satisfacción para Fe y Alegría”. Radio Fe y Alegría Noticias. 08/02/2024.
- Gobernador profundiza Plan Manos a la Escuela y Plan de Respuesta Inmediata en escuelas y comunidades del Zulia. El Regional del Zulia. 08/02/2024.
- Unos 1.200 colegios privados han cerrado en Venezuela. Correo del Caroní. 08/02/2024.
- Los docentes de la AVEC tienen “compromiso con el país”. Radio Fe y Alegría Noticias. 08/02/2024.
- Gobierno implementa plan de equipamiento de bombillos para las escuelas del país. Versión Final. 08/02/2024.
- Con desfile escolar se dio el grito de Carnaval en Caracas. El Universal. 08/02/2024.
- Niños de las escuelas de Guajira celebraron el inicio del Carnaval. Radio Fe y Alegría Noticias. 08/02/2024.
- Mérida | Más de 2000 estudiantes participaron en el Desfile Pedagógico Carnavales 2024. Diario de Los Andes. 08/02/2024.
- Jóvenes participaron en desfile del carnaval escolar en Mérida. Radio Fe y Alegría Noticias. 08/02/2024.
- Andiep insiste en cambiar el currículo educativo. Primicia. 08/02/2024.
- Un 10% de estudiantes en colegios han migrado de Venezuela. La Prensa de Lara. 08/02/2024.
- Docentes invisibles: Gobierno venezolano eclipsa protestas docentes con propaganda digital. GlobalVoices. 08/02/2024.
- 1 de cada 10 niños inscritos en el sistema privado en Venezuela es retirado por migración. El Diario. 09/02/2024.
- Por la Educación de Calidad... No es Mazingher Z ... es la Generación Z. Diario 2001. 09/02/2024.
- Luis Sánchez: “Queremos apostar por el talento humano enalteciendo el valor de la educación”. Radio Fe y Alegría Noticias. 10/02/2024.
- Infocentro Carabobo fomenta Plan Nacional Semilleros Científicos en escuelas de educación especial. Ministerio del Poder Popular para Ciencia y Tecnología. 10/02/2024.
- Fragata: la app venezolana para aprender matemáticas. FuserNews. 10/02/2024.
- Más de 2 mil estudiantes participan en el desfile de Carnavales 2024 en Valera. Diario de Los Andes. 10/02/2024.
- Inicia la celebración del carnaval en la región con el Desfile Pedagógico Infantil. El Sol de Margarita. 10/02/2024.
- ¿Qué pasa con la quincena de los docentes? Esto informa el Ministerio de Educación. El Pitazo. 10/02/2024.

- Alcaldía de Mariño dota de aires acondicionados y rehabilita la U.E.M. “Maestro Gregorio Romero” de La Arboleda. El Sol de Margarita. 11/02/2024.
- Fe y Alegría es juventud que trabaja y estudia por un mejor presente. Radio Fe y Alegría Noticias. 12/02/2024.
- Día Mundial de la Radio: ¿Cómo Fe y Alegría ha impulsado procesos educativos a través de este medio? Radio Fe y Alegría Noticias. 13/02/2024.
- Ministerio de educación aporta recursos para acondicionar colegio Padre Machado de Fe y Alegría. Radio Fe y Alegría Noticias. 13/02/2024.
- Ministra Yelitze Santaella promete que docentes serán atendidos en clínicas privadas de El Tigre. Radio Fe y Alegría Noticias. 13/02/2024.
- La Escuela en la Radio: un ejemplo de innovación educativa de Fe y Alegría. Radio Fe y Alegría Noticias. 14/02/2024.
- Director nacional de Fe y Alegría Educomunicación visitó el Zulia para fortalecer condiciones de trabajo. Radio Fe y Alegría Noticias. 15/02/2024.
- Rosales continúa atendiendo instituciones y comunidades con planes de Respuesta Inmediata y Manos a la Escuela. El Regional del Zulia. 15/02/2024.
- 197 estudiantes participan en el VII Reto de Ciencias del estado Trujillo. Diario de Los Andes. 16/02/2024.
- Por la Educación de Calidad... La UCAB se movió al Colegio Agustiniانو Cristo Rey. Diario 2001. 16/02/2024
- Realizada jornada recreativa para niños con discapacidad en el Municipio Colón. El Regional del Zulia. 17/02/2024.
- Liceos en Guajira celebran los 210 años de la Batalla de La Victoria. Radio Fe y Alegría Noticias. 17/02/2024.
- Firman convenio para impulsar agroecología en escuelas técnicas. Radio Miraflores. 17/02/2024.
- Gobierno Bolivariano inicia nueva etapa de las Bricomiles por la recuperación de 5.000 escuelas. Correo del Orinoco. 18/02/2024.
- Asociación Civil Con la Escuela: La educación en Venezuela presenta una tasa de inasistencia estudiantil del 15,45. El Impulso. 19/02/2024.
- En un 3,62% se redujo la matrícula estudiantil en las escuelas públicas en el año escolar 2023-2024. Analítica. 19/02/2024.
- Docentes evalúan designación de Yelitze Santaella. El Periodiquito. 19/02/2024.
- Prevén recuperar cinco mil escuelas en el país a través de las Bricomiles. Primicia. 19/02/2024.
- Sitraenseñanza: 80% de los planteles no han sido recuperados. El Periodiquito. 19/02/2024.
- ¡Pronto bachillerato en Patrimonio Cultural! Y programa Inces en Cultura. Diario Vea. 20/02/2024.
- Centro educativo de Pueblo Llano en crisis por falta de profesores. Diario de Los Andes. 20/02/2024.

- Abejas pican a 46 alumnos y 16 docentes del liceo Carlos Alexis Gómez en Guasdalito. Radio Fe y Alegría Noticias. 21/02/2024.
- Déficit de docentes en Venezuela: 24% del personal no está capacitado ni formado para dar clases. El Nacional. 21/02/2024.
- Crisis económica limita asistencia a las aulas de clase. La Prensa de Lara. 21/02/2024.
- Bricomiles iniciaron despliegue en la Guayana Esequiba. Diario de Guayana. 21/02/2024.
- “Hay menos calidad de educación”: Sociólogo advierte la crisis que enfrenta el sistema educativo en Venezuela. La Patilla. 22/02/2024.
- Niños y niñas de la “Experimental Venezuela” rinden homenaje a Juvenal Ravelo. VTV Noticias. 22/02/2024.
- Dotan escuelas de Maracaibo en respuesta a reportes del 1x10. Radio Miraflores. 22/02/2024.
- Cuatro instituciones educativas participaron en el “Encuentro de la Juventud Católica” de Guárico. Radio Fe y Alegría Noticias. 23/02/2024.
- Firman acuerdo para abrir la primera escuela chino-venezolana. Aporrea. 23/02/2024.
- ¡PDVSA reabre escuelas en Cabimas! Plan de Reacondicionamiento transforma experiencia de estudiantes. Venezuela News. 23/02/2024.
- Niño de 10 años de edad llevó un arma de fuego a una escuela en Carrizal. El Nacional. 23/02/2024.
- PoliLagunillas juramentó Brigadas Escolares en el G.E. “Eleazar López Contreras”. El Regional del Zulia. 23/02/2024.
- Por la Educación de Calidad... Mercedes Morales de gira con la Didáctica de las Matemáticas para inicial y primaria. CIAPUCAB. 23/02/2024
- “El eje del trabajo de Fe y Alegría es la educación porque creemos que es la clave para la transformación social”. Radio Fe y Alegría Noticias. 24/02/2024.
- Inicia despliegue de las Bricomiles en colegios de Independencia. Gobernación Bolivariana de Miranda. 24/02/2024.
- Participantes de EduComunicación en Sucre defendieron sus proyectos de emprendimiento. Radio Fe y Alegría Noticias. 25/02/2024.
- Educación radiofónica: un vehículo de empoderamiento para comunidades desfavorecidas. Radio Fe y Alegría Noticias. 26/02/2024.
- Trabajadores de las escuelas de la Gobernación del Zulia exigen pago salarial en Bachaquero. El Regional del Zulia. 26/02/2024.
- P. Dani Villanueva desde Venezuela: “Tenía ilusión de conocer la Fe y Alegría madre”. Radio Fe y Alegría Noticias. 27/02/2024.
- Estudiantes merideños celebran la Semana de la Juventud Católica. Radio Fe y Alegría Noticias. 27/02/2024.
- Secretaria de Educación del Zulia se reunirá con trabajadores sin pagos en Bachaquero. El Regional del Zulia. 27/02/2024.

- “Estoy sorprendido”: P. Dani Villanueva conoció la experiencia de Fe y Alegría en Barquisimeto. Radio Fe y Alegría Noticias. 28/02/2024.
- Antonio Pérez Esclarín: Hay que salvar la educación, porque sin educación no tendremos país. Radio Fe y Alegría Noticias. 28/02/2024.
- Entregan kits de semillas en escuelas de Monagas. Últimas Noticias. 28/02/2024.
- Más de 200 estudiantes de Mariño participarán en Olimpiadas de Matemáticas y Lengua. El Sol de Margarita. 28/02/2024.
- Dotaron con materiales deportivos a siete liceos en San Felipe. Últimas Noticias. 28/02/2024.
- Mejoran infraestructura de la UEN “General Ezequiel Zamora”. Primicia. 28/02/2024.
- Desde Fe y Alegría impulsan la educación popular en Lara. La Prensa de Lara. 29/02/2024.

Educación Superior

- Proceso electoral de la ULA defiende su institucionalidad. Prensa ULA. 01/02/2024.
- Elecciones con mejores condiciones y propuestas. Prensa ULA. 01/02/2024.
- Vamos a un proceso electoral anhelado por los universitarios. Prensa ULA. 01/02/2024.
- LAGA cumplió un año y ya tiene su primera promoción de 12 cocineros. El Ucabista. 02/02/2024.
- UCLA y UCV unen esfuerzos para mejorar la calidad académica. Radio Fe y Alegría Noticias. 02/02/2024.
- Los graduandos del 2024 brindaron con el rector por el final de sus estudios. El Ucabista. 02/02/2024.
- Respeto y ciudadanía marcarán contienda electoral en la ULA. Prensa ULA. 02/02/2024.
- UCAB lanza programa de prevención del suicidio. Radio Fe y Alegría Noticias. 03/02/2024.
- Consejo Universitario de la UC sesionará el próximo martes. El Carabobeño. 03/02/2024.
- DEU muestra su responsabilidad social en feria trisectorial. UCV Noticias. 04/02/2024.
- Estudiante ucabista participó en programa internacional de intercambio Magis Exchange. El Ucabista. 05/02/2024.

- Nueva directiva de la DEU se presenta ante los grupos de extensión estudiantil. UCV Noticias. 05/02/2024.
- Programa de prevención del suicidio: la propuesta de Psicología UCAB para salvar vidas. El Ucabista. 05/02/2024.
- La UCLA entre las cinco mejores universidades de Venezuela en investigación científica. El Impulso. 05/02/2024.
- UCV subió 24 peldaños en ranking del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España. Runrun. 05/02/2024.
- ¿Qué dijo el rector de la Unearte sobre las sanciones a Venezuela? Diario 2001. 05/02/2024.
- Ofae y Ocre inician proceso de admisión estudiantil. Prensa ULA. 06/02/2024.
- Futuros bachilleres conocen mecanismo de ingreso a la ULA. Prensa ULA. 06/02/2024.
- Suspendido temporalmente servicio de internet en campus ucevista. UCV Noticias. 06/02/2024.
- La ULA se mantiene entre las primeras del país. Prensa ULA. 06/02/2024.
- Cinco universidades venezolanas entre las principales en investigación científica. El Nacional. 06/02/2024.
- Elecciones ULA: Oportunidad para la política de altura. Prensa ULA. 06/02/2024.
- Apucv pide diálogo para discutir la crisis de los salarios. Analítica. 06/02/2024.
- DEU presentó nuevo «plan de trabajo estratégico» ante coordinadores de extensión. UCV Noticias. 07/02/2024.
- La UCAB entre las primeras universidades de Venezuela, según ranking web de desempeño académico e investigación. El Ucabista. 07/02/2024.
- La psicología educativa enfoca la prevención del abuso sexual. Prensa ULA. 07/02/2024.
- Rectora de la UC aseguró que su gestión no retrasa entrega en aportes a cajas de ahorro. El Carabobeño. 07/02/2024.
- Definen estrategias para garantizar atención médica en universidades del país. VTV Noticias. 07/02/2024.
- Gobernador sostuvo encuentro con Rector y autoridades de la Universidad Católica “Cecilio Acosta” para impulsar la educación superior. La Otra Versión. 07/02/2024.
- Consejo Universitario exhorta al gobierno nacional a dignificar salarios. UCV Noticias. 08/02/2024.
- UCV lidera ranking Web de Universidades en Venezuela. El Diario. 08/02/2024.
- Jimmy Marull y su globo aerostático cerraron recorrido por Venezuela en Ciudad Universitaria de Caracas. UCV Noticias. 09/02/2024.
- Teólogo Antonio Ávila llama a las universidades a escuchar la realidad y hacer frente al vacío espiritual. El Ucabista. 09/02/2024.
- Jubilados siguen esperando el bono de 10 mil bolívares. El Carabobeño. 09/02/2024.

- «The Conversation» y la UCAB: una alianza para la difusión del conocimiento. El Ucabista. 09/02/2024.
- Trabajadores universitarios esperan respuesta del TSJ. 800 Noticias. 09/02/2024.
- Anunciaron la reactivación de las becas Gran Mariscal de Ayacucho: ¿cómo será el proceso de postulación? El Diario. 09/02/2024.
- Dependencias del rectorado coordinan acciones y avanzan en formulación de políticas institucionales. UCV Noticias. 10/02/2024.
- Venezuela presente en XIV Congreso Internacional de Educación Superior Universidad 2024 en Cuba. Ministerio del Poder Popular para las Relaciones Exteriores. 10/02/2024.
- Solo 2,60% del presupuesto nacional está destinado a la educación superior: hablan expertos. El Estímulo. 15/02/2024.
- Enobu 2023: estudiantes y docentes universitarios comen peor o igual que en 2022. El Pitazo. 15/02/2024.
- Inteligencia artificial aplicada: CIDI UCAB realizó sus primeras jornadas de IA. El Ucabista. 16/02/2024.
- ULA respalda trabajo de la Comisión Electoral. Prensa ULA. 16/02/2024.
- Cálculo del Bono fin de año 2023 violentó convenios salariales. Prensa ULA. 16/02/2024.
- Docentes y estudiantes universitarios deben vender sus pertenencias para comer e ir al médico. Aporrea. 18/02/2024.
- El 75 % de los profesores universitarios han pensado en abandonar la docencia, según estudio. Versión Final. 18/02/2024.
- Educación universitaria, un sector en crisis y pocos recursos. Analítica. 18/02/2024.
- APIU elegirá nuevo consejo directivo. UCV Noticias. 19/072024.
- Unexpo arriba a 45 años de trayectoria en Venezuela. Radio Fe y Alegría Noticias. 20/02/2024.
- Ministerio de Educación y AVEC firman convenio de subvención. Radio Fe y Alegría Noticias. 20/02/2024.
- 234 participantes egresarán de la Escuela de Labores “Carmen Sánchez de Jelambi”. Diario de Los Andes. 20/02/2024.
- Universidad de la Salud investiga prevalencia de hipertensión, diabetes y obesidad en Venezuela. La Verdad de Monagas. 20/02/2024.
- 65 años de investigación del instituto de Geografía. Prensa ULA. 20/02/2024.
- Inauguran unidad de ecografía en sede de la APUCV. UCV Noticias. 20/02/2024.
- Elecciones en la ULA reafirman espíritu democrático. Prensa ULA. 20/02/2024.
- UCAB Guayana lidera en Venezuela investigación internacional sobre bienestar infantil. El Ucabista. 21/02/2024.
- Faces UC abre sus puertas al arte y la cultura en el campus Bárbula. El Carabobeño. 21/02/2024.

- Venezuela y Colombia firman acuerdo para fortalecer la educación. Radio Miraflores. 22/02/2024.
- Academia de Moda UCAB: pronto egresará su cuarta cohorte de diseñadores. El Ucabista. 23/02/2024.
- Dos escuelas de la UCV llevan 30 días sin luz, denuncian profesores y estudiantes. Efecto Cocuyo. 23/02/2024.
- Casi 1.400 estudiantes ucabistas han sido formados en prevención de acoso y violencia sexual. El Ucabista. 23/02/2024.
- Monagas: Estudiantes de la UNESR exigen reparación de fallas. Radio Fe y Alegría Noticias. 25/02/2024.
- Mario Bonucci, rector de la ULA: "Somos una institución en cuidados intensivos". El Nacional. 26/02/2024.
- UCV ofrece beca global Corea para postgrado 2024. UCV Noticias. 26/02/2024.
- Escuela de gerencia capacitará personal de la DEU. UCV Noticias. 27/02/2024.
- DEU firma carta de intención con fundación de derechos humanos. UCV Noticias. 27/02/2024.
- Movimiento estudiantil realiza jornada de sellado de carnets en la UC. El Carabobeño. 27/02/2024.
- Bachilleres visitan Facultad de Ciencias. UCV Noticias. 28/02/2024.
- APIU UCV elige nuevas autoridades. UCV Noticias. 28/02/2024.
- Dictan taller de formación de microempresarios para la comunidad ucevista. UCV Noticias. 28/02/2024.
- 200 estudiantes participaron en jornada de sellado de carnets UC. El Carabobeño. 28/02/2024.
- NUAA-ULA invita a estudiar una carrera corta o larga. Prensa ULA. 29/02/2024.
- Trabajadores de la ULA exigen tener representación en la Comisión Electoral. Radio Fe y Alegría Noticias. 29/02/2024.
- Comisión Electoral ULA inició proceso de inscripción de candidatos. Prensa ULA. 29/02/2024.
- Venezuela comprometida con la investigación y la educación sobre las enfermedades raras. Ministerio del Poder Popular para la Ciencia y Tecnología. 29/02/2024.
- Movimientos estudiantiles ULA presentes en Hablan los Jóvenes. Prensa ULA. 29/02/2024.
- Fonjutraula llama a participar en elecciones universitarias. Prensa ULA. 29/02/2024.
- Ucabistas fortalecerán su inglés con becas de Open English. El Ucabista. 29/02/2024.
- Otra fórmula de candidatos se inscribe ante la Comisión Electoral. Prensa ULA. 29/02/2024.
- Jornada médica gratuita atendió a 150 estudiantes. Prensa ULA. 29/02/2024.